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Carissimi Amici della Associazione, 

pongo  alla  vostra  attenzione  questa  mia  relazione  annuale  che,  in  forma  necessariamente 

sintetica, fa riferimento a quanto sviluppato durante  l’anno associativo trascorso; essa tratta una 

serie  di  tematiche  che  potremo  certamente  approfondire  durante  il  tradizionale  dibattito 

assembleare previsto a seguire. 

1) Adempimenti  statutari.  Oltre  ad  adempiere  agli  usuali  impegni  operativi  affidati 

statutariamente  al  Consiglio  Nazionale  ed  alla  Giunta,  si  è  teso  ad  un  completamento 

dell’assetto associativo,  facilitando  la  formazione degli organi sociali della Sezione Estero 

(già efficacemente operativa) e  favorendo  la nascita della nuova Sezione Abruzzo‐Molise, 

celebrata il 19 giugno scorso con una partecipata e significativa cerimonia.  

2) Grande Nunziatella e Scuola Militare Europea. Registriamo ulteriori progressi circa le fasi di 

avvio  del  progetto  di  ampliamento  ed  ammodernamento  strutturale  ed  infrastrutturale 

della  Nunziatella  (integrazione  Rosso Maniero  e  Caserma  Bixio),  nonché  circa  la  nostra 

proposta per una evoluzione della nostra Scuola verso un assetto da “prima Scuola Militare 

dell’Unione Europea”. Di  tali progetti/proposte è già  stata data, a  tutti ed a più  riprese, 

ampia e documentata  informativa; è  stata pure  intensa  l’attività per  la  loro promozione 

presso  le  Istituzioni  responsabili. Allo  stesso  tempo ci  si è pure occupati di  insistere: per 

l’acquisizione e  il  restauro del “vecchio ascensore”, da destinarsi alla parte esterna della 

sede dell’Associazione e della Fondazione; per la sistemazione, ancora insoddisfacente, dei 

cortili della Scuola; per un ulteriore potenziamento delle risorse dedicate alla gestione e 

alla manutenzione corrente della Scuola e della Chiesa. 

3) Iniziative  storico‐culturali‐museali.  Intenso  e  ricco  di  importanti  iniziative,  pubblicazioni, 

conferenze, mostre, presentazioni di libri e partecipazioni (a Capua, Gaeta, Civitella, Roma, 

Napoli;  in Piemonte, Lombardia, Veneto, Emilia‐Romagna, Toscana, Calabria, Sardegna ed 

altre  importanti  Regioni)  è  stato  l’impegno  dedicato  a  varie  tematiche:  Storia  della 

Nunziatella,  dei  suoi  Ex  Allievi  e  della  Associazione;  Centenario  della  Grande  Guerra; 

Mausoleo di Posillipo; Museo e Laboratorio di Fisica della Scuola; divise storiche; ricordo 

della figura associativa, professionale e culturale di Adriano Falvo . Di tutto ciò è stata già 

data ampia informativa con vari comunicati e servizi pubblicati anche sul Rosso Maniero e 

sul  nostro  sito.  Rinviando  a  tali  informative,  sembra  doveroso  ricordare,  con  sentita 

gratitudine,  l’opera ed  il ruolo per tali  iniziative assicurati dal nostro Presidente Onorario, 

che  ci  ha  pure  stimolato  e  sostenendo  nella  definizione  di  un  accordo  Scuola‐Demanio‐

Associazione per  l’utilizzo di nuovi  locali attigui alla nostra Chiesa, finalizzati al recupero e 

alla  corretta  conservazione  di  pubblicazioni  e  beni  museali  della  Scuola  e  della 

Associazione. 



4) Iniziative  fuori  sede o  sezionali.  Fra  le  tante  attività  sviluppate,  ricordo  le Assemblee,  le 

gite, le riunioni conviviali e non, le visite organizzate da tutte le Sezioni; ad esse sono state 

dedicate specifiche  informative e sevizi  foto/video  inseriti sul sito associativo e sul Rosso 

Maniero;  a molte di esse ho  avuto  il  grande piacere di partecipare. Quanto  alle  attività 

sezionali,  sono  state  inoltre  incoraggiate  alcune  specifiche  iniziative,  che,  ancorché  già 

felicemente  attuate  da  alcune  Sezioni,  dovrebbero  essere  ulteriormente  sviluppate  in 

futuro:  incontri  di  orientamento  od  aggiornamento  professionale  per  giovani  Ex  Allievi; 

promozione delle  iscrizioni e della partecipazione  alle  attività  associative;  collaborazione 

con  gli  organismi  operativi  nazionali;  promozione  di  finanziamenti  per  la  Fondazione; 

propaganda pro concorsi d’ammissione alla Scuola; comunicazione verso gli associati. 

5) Iniziative  per  gli  Allievi  ed  attività  della  Scuola.  In merito  possono menzionarsi:  alcuni 

importanti ed utilissimi  incontri con  le tre Compagnie Allievi,  in sede e durante  i viaggi di 

istruzione o al campo; conferenze per gli Allievi e visite di Allievi ed Ex Allievi a interessanti 

realtà  produttive  o  culturali;  attivazione  e  positivo  sviluppo  del  “gemellaggio” 

Nunziatella/Eton (UK); sponsorizzazioni e partecipazioni per il ballo del Mak‐P; copertura di 

parte dei costi per  le celebrazioni “18 novembre”, con  il concorso di Sezioni, Fondazione, 

singoli  Ex  Allievi  ed  Associazione;  proposte  della  Associazione,  ulteriormente  promosse 

presso SMD e SME, in merito ad una ottimizzazione del processo di selezione/ammissione 

alle Accademie per gli Allievi delle Scuole Militari e ad una  forma di “riserva selezionata” 

per Ex Allievi professionisti volontari. 

6) Altre iniziative. Sono state dedicate alcune significative cerimonie e pubblicazioni a ricordo 

ed in suffragio dei carissimi amici scomparsi. È’ stato sostenuto intensamente il dialogo con 

le  Istituzioni  di  interesse  per  la  Nunziatella;  adeguato  supporto  è  stato  dedicato 

all’organizzazione dei Raduni di Corso, mettendo pure a disposizione una “guida” d’ausilio 

per  i  responsabili  di  tali  organizzazioni;  ulteriori  miglioramenti  sono  stati  realizzati  in 

materia  di  comunicazione  (sito  associativo,  Rosso  Maniero,  News,  posta  elettronica). 

Costante  è  stato  il  sostegno  alle  iniziative  riguardanti  il  funzionamento  e  la  dotazione 

finanziaria  della  nostra  Fondazione,  nonché  alle  iniziative  riguardanti  i  suoi  importanti 

interventi a  favore di Allievi ed Ex Allievi;  tutto  ciò  sarà  fra poco, durante questa  stessa 

Assemblea,  e  più  dettagliatamente  trattato  con  la  relazione  del  Presidente  della 

Fondazione; a  lui ed a  tutti  i  componenti degli Organi di amministrazione e controllo,  in 

fase  di  scadenza  e  rinnovo  statutario,  desidero  esprimere  gratitudine  e  plauso  per  la 

meritoria opera  svolta.  La nostra profonda gratitudine va pure agli amici Ex Allievi ed ai 

benefattori  che  anche  quest’anno  hanno  donato  alla  nostra  Fondazione  importanti 

contributi economici, preziosi beni museali e sostegno.  

Per  quanto  riportato  in  merito  alle  attività  associative,  desidero  esprimere  gratitudine  al 

Presidente Onorario, ai colleghi di Giunta e di Consiglio Nazionale, ai vari organi di guida sezionali, 

ai Collegi dei Probi Viri e dei Revisori dei Conti, per  le preziose collaborazioni assicurate durante 

l’anno  trascorso; un  sentito  ringraziamento  anche  alla  Signora Marisa Gentile, per  l’importante 

assistenza.     

Molto è  stato  fatto ma altro  resta da  fare,  specie con  riferimento al  complessivo degli obiettivi 

inseriti nel “programma quadriennale 2013‐2017” della nostra Associazione. 



In  proposito,  penso  sia  opportuno  che  io  rilanci,  anche  in  questa  Assemblea,  alcune  personali 

considerazioni: quelle che da tempo ho posto all’attenzione del Consiglio Nazionale, della Giunta, 

dell’Ufficio Segreteria, nonché dell’Assemblea dello scorso anno.  

Nel novembre 2013, noi tutti ci siamo dati un impegnativo “programma quadriennale 2013‐2017”; 

quello  pure  approvato  e  condiviso  all’unanimità  in  occasione  di  seguenti  riunioni  di  Consiglio 

Nazionale e di ogni successiva Assemblea nazionale.  

Tale programma (pubblicato da subito su RM e nostro sito, più volte diffuso e posto all’attenzione 

di  tutti  i  Soci,  oggetto  di  interlocuzione  anche  con  rappresentanti  istituzionali)  declinò  degli 

“indirizzi  generali” ed un  “programma di  lavoro quadriennale”  che  individuò e  che  ancora oggi 

precisa,  conformemente  allo  Statuto:  obiettivi,  strumenti  organizzativi,  operatività,  incarichi  e 

responsabilità. 

È mia opinione che, a distanza di tre anni, non si sia ancora riusciti a completare la quota parte del 

“programma” attribuibile al periodo trascorso; infatti il suo avanzamento, ancorché caratterizzato 

da significativi successi, non può a mio avviso considerarsi pienamente in linea con i tre quarti del 

percorso  di  mandato  consumato.  In  realtà,  la  nostra  capacità  (attuativa  e  di  mobilitazione) 

complessiva  (di  Consiglio  Nazionale,  Sezioni,  Giunta,  Presidenza,  Segreteria,  Incaricati, 

Commissioni)  non  mi  appare,  salvo  non  poche  ed  encomiabili  eccezioni,  congruente  con  le 

esigenze  di  partecipazione,  assiduità,  efficienza  ed  efficacia  che  il  completamento  del  nostro 

attuale “programma” richiederebbe, anche in funzione delle interlocuzioni istituzionali da onorare 

e sostenere. 

Penso quindi  che  lo  stesso  “programma”, quello  al quale mi  sento  legato  con  responsabilità di 

Presidente e come personale convinzione, non possa ritenersi compiutamente completabile senza 

sostanziali, robusti e solleciti miglioramenti in termini di partecipazione, collaborazione e sostegno 

operativi. Ciò ovviamente mi preoccupa ed amareggia, perché continuo comunque a ritenere che 

un completamento del programma quadriennale ancora in vigore sarebbe, specie in questi tempi, 

utile e necessario per lo sviluppo della Nunziatella, per la nostra Associazione, per un allargamento 

della nostra base  associativa, per migliorare  il modo di porsi degli  Ex Allievi nei  confronti della 

Scuola,  delle  Istituzioni,  della  Associazione  e  di  chi  si  sforza  di  servirla.  Aspetti,  questi  ultimi, 

riguardanti: la gratitudine, la partecipazione e lo stile che dovrebbe sempre caratterizzare il nostro 

modo  di  porci  associativo  e  più  in  generale  da  Ex  Allievi;  il  senso  e  il modo  del  nostro  “stare 

insieme” (da Ex Allievi, Soci o non); i comportamenti, le espressioni, le insofferenze, le polemiche 

ed  i  linguaggi  emergenti,  qualche  volta  di  troppo  (specie  su  piattaforme  internet)  in  termini 

decisamente ingiustificabili ed inaccettabili.    

Infine e concludendo, desidero esprimere il mio più sentito ringraziamento a tutti gli amici che mi 

hanno  dato  ascolto,  fiducia  e  che,  per  l’Associazione  e  la  Nunziatella,  hanno  assicurato 

collaborazioni preziose. Con tali profondi sentimenti di gratitudine e come  in passato, vi prego di 

voler pure considerare sempre a disposizione anche il mio mandato.  

A tutti voi (qui presenti o lettori lontani di questo rapporto) grazie per l’attenzione che riterrete di 

voler dedicare a questa mia Relazione ed un forte abbraccio,  

Alessandro Ortis 

 


